



**Nombre del alumno: Erik Emmanuel  
Gordillo Ramuco.**

**Nombre del profesor: Felipe Antonio  
Morales**

**Nombre del trabajo: Mapa  
conceptual: Tradicional para la  
atención de la salud.**

**Materia: Enfermería y Practicas  
Alternativas De Salud.**

**Grado: "8vo Cuatrimestre"**

**Grupo: "A y B"**

# Tradicional para la atención de la salud

## RECURSOS HUMANOS: SOBANDEROS, HUESEROS, PARTERAS EMPÍRICAS CURANDEROS.

Nos dices que

Creen que tienen una habilidad innata y que su vocación es un llamado divino, que sus manos actúan por medio de sueños y usan en su trabajo objetos sagrados llamados baq.

Los hueseros y sobadores solucionan estos problemas con ajustes similares a los que hacen los quiroprácticos o bien con algún masaje.

En ocasiones los hueseros o sobadores, y también los curanderos, determinan si tu bebé viene de nalgas o se encuentra en la posición adecuada para nacer.

## YERBEROS Y CURANDEROS

El malestar más común durante los primeros meses del embarazo suelen ser las náuseas. Los yerberos, o las personas que trabajan en las boticas, ofrecen remedios naturales para combatirlas.

Curandero: Al igual que el mara'kame, el curandero entre los mexicaneros y tepehuanos de Durango tiene la facultad de enfrentar y curar varias enfermedades, particularmente cuatro consideradas como peligrosas.

## LAS PARTERAS MEXICANAS

En el mundo nahua la partería fue vista como un ejercicio sagrado. Actualmente cada vez más mujeres eligen a las parteras tradicionales para seguir su embarazo.

En las zonas marginadas y alejadas de los asentamientos urbanos, aún es común la atención obstétrica por parte de las parteras. El origen de la matonería es tan antiguo como la humanidad.

A partir del siglo XIX la estrategia consistió en reemplazar a las parteras tradicionales por "mujeres alfabetas entrenadas en las escuelas de medicina, que fuesen auxiliares de los facultativos".

En lugar de desplazar a las parteras, buscaron transformarlas en modernas puericultoras pagándoles para que acudieran semanalmente a "clubs de parteras".

## LAS PARTERAS PREHISPÁNICAS: SACERDOTISAS DE LA FERTILIDAD

De acuerdo a Fray Bernardino de Sahagún, las parteras eran personajes respetables que estaban evocadas a la adoración Chicomecóatl, diosa de la fertilidad humana y agrícola.

En el transcurso de la historia podemos encontrar registros bíblicos sobre las comadronas en tres historias del Antiguo Testamento;

en dos de ellas son consideradas como "diestras y valiosas profesionales"

Usandizaga (1944) no asegura que la profesión de las parteras tuviera reconocimiento oficial pero, por los testimonios sobre ellas en las referencias de las Cortes de Valladolid de 1523,

inferire que debían tener cierta importancia social, aunque no las reconocieran legalmente.

## EL PARTO: LA HORA DE LA MUERTE

Cuando el momento del parto llegaba, la madre se transformaba en una guerrera, ya que se consideraba que libraba una lucha entre la vida y la muerte.

Tlazotéotl, diosa transformadora de la putrefacción en vida. El lugar de alumbramiento era el temazcal, en él las parteras medicaban a las madres con distintas hierbas para acelerar el proceso de nacimiento.

Si el trabajo de parto se complicaba, las matronas solicitaban permiso de los padres para despedazar el producto.

En caso de que los abuelos se negaran, la matrona preparaba a la madre para su paso hacia una nueva forma de vida.

## LAS COMADRONAS CONTEMPORÁNEAS

En la actualidad cada vez son más las mujeres que demandan los servicios de las parteras.

Según los testimonios, las matronas permiten tener un parto humanizado, sin violencia obstétrica y con acompañamiento terapéutico.

Mientras en los hospitales cada vez se recurre más a las cesáreas, el servicio de las parteras permite a las mujeres tener una mayor libertad sobre su cuerpo.

Entre las ventajas que tiene la asistencia de una comadrona se encuentra el parto en el hogar, la movilidad y el acompañamiento familiar.